

Precios de suscripción.

En Pamplona una peseta al mes.
Fuera tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar diez id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
En la primera plana, cincuenta céntimos de peseta,
por cada línea. Anuncios preferentes, a diez cénti-
mos linea. Los de cuarta plana a precios convencio-
nales.

Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA.

En la Administración, Paseo de Valencia, número
veintiocho.

FUERA DE PAMPLONA.

Por correo postal ó giro á favor de la Adminis-
tración en libranza ó sellos de correos.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN.

Paseo de Valencia, número veintiocho, planta
baja.

Bios y Fieros.

NUESTRO PUEBLO.

Estamos en plena fiesta. Desde el principio del alba lo anuncian diariamente las gaitas y las músicas con alegres sonatas. Hieren las calles en gente alegre y bulliciosa y ni un solo rostro aparece velado por la tristeza. Ciento que no vemos ya como nuestros padres aquellas clásicas corridas en la plaza del Castillo, pero todavía nos queda el característico espectáculo de la *entrada*. El que no lo haya presenciado, no puede formarse de él una idea ni aproximada.

A las seis en punto de la mañana el ganado que ha de lidiarse por la tarde entra por la puerta de Rochapea y subiendo por la calle de Santo Domingo, Plaza Consistorial y calles de Mercaderes y Estafeta entra en la arena del circo, precedido de una innumerable muchedumbre. Y es de ver cómo todas las localidades aparecen atestadas de curiosos que ávidos y emocionados esperan el citado instante de la entrada. Ya en tropel y desorden y dando pruebas de agitación, por los anchos portales desemboca en la plaza una multitud que se dirige tocando á las barreras, si no para saltarlas, al menos para evitar caídas que pudieran costar caras, y para no oponerse de frente al paso del ganado que aturdido por la gritería se dirige hacia los toriles. Tú vez sucede que alguna de las fieras se desmanda y acomete y cierra á la multitud y las mujeres gritan y se aclara la arena, pero casi nunca ocurren daños personales y todo queda reducido al consiguiente susto y á algún porrazo sin consecuencias.

A este espectáculo acuden inmensa muchedumbre de las vecinas aldeas y es bien seguro que la alegría que en él se advierte pocas veces se admirará en pueblo ni espectáculo alguno. El sello impreso de todos los festejos de nuestra querida población es el de ser populares en sumo grado, bien se trate de corridas de toros, bien de funciones cuya comprensión requiera gran delicadeza de sentimientos.

FOLLETIN DEL LAU-BURU. (30)

DANIELA,
CUENTO SENTIMENTAL
DE
ESTÉBAN ENAULT.

hubiese embargado el uso de la lengua, no hallan palabras con que comunicarse la sorpresa de que esta inmediatamente sobreco-gidos.

Una visión tan misteriosa co no las anteriores, pero que difiere algo tanto de ellis, les saca de aquél estado de estupor.

Acompañado del religioso que han visto primero, viene en dirección del lugar, en donde ellos se han quedado cual si los hubiesen clavado en el suelo, un monje vestido completamente de blanco, y en cuyo pecho se ve una sencilla cruz de madera. Este religioso es de estatura prócer; en sus ojos, hundidos por la penitencia, brilla aun cierta viveza que indica que deben haber sido hermosísimos; su semblante, aunque palido y algo tanto arrugado, no representa sino unos cincuenta años cuando más; la fulgurante que en él se descubría revela que su pensamiento está en el cielo, y que únicamente se halla unido su cuerpo á la tierra, porque su alma no se ha librado aun de los lazos en que esté atraccionada; la modestia de su rostro angustiado, solo es comparable

Porque en el pueblo navarro se halla unida la energía á la sensibilidad en admirable consorcio. Así los mismos que por la mañana capean á los toros y se entusiasman en el valor y el ardor de las fieras, esos mismos se emocionan y exaltan con las sublimes creaciones de Meyerbeer y Thomas y Gounod.

El que lo haya visto en los conciertos dados por la Sociedad de Santa Cecilia, conmovido, arrobado, hinchido de sentimiento seguir en su vuelo á los más grandes artistas líricos y aplaudir con verdadero delirio á esos gigantes que se llaman Sarasate y Gayarre, podrá comprender toda la delicadeza de nuestro pueblo; delicadeza que unida á sus altas dotes de honradez y de valor le hacen digno de la admiración de propios y de extraños.

Cuantos por primera vez pisán las calles de Pamplona en estos señalados días todos llevan de nuestros paisanos una idea sobremanoa honrosa. Cosa extraordinaria es por cierto ver empapada tanta alegría y tan indescriptible bullicio por el menor desorden. Hé aquí por qué cada año la affluencia de personas distinguidas es más grande y quisieramos ver entre nosotros á todos los que desde la villa centralizadora hablan con tan poco conocimiento del pueblo navarro, cuyo carácter bien manifiesto en días tales como los presentes estamos seguros que les había de impedir hacer aseveraciones, como algunas que de tiempo en tiempo aparecen en los diálogos de la corte.

CRÓNICA DE LA FILOXERA.

Las últimas noticias llegadas de Málaga sobre la plaga que destruye sus ricos viñedos son muy desconsoladoras, pues pasan ya de 30 000 las hectáreas invadidas.

En una hacienda de Iznate, que el año 1880 produjo 11.000 arrobas de pasa, este año apenas dará 1.000 arrobas, y para el año próximo difícilmente quedarán más que algunos manchones de

tacon que, prestando atención de los esteriles cumplidos del manto, se dirige á los viajeros para decírselos.

— Hermanos míos, Dios sea con vosotros! Octavio y León se hallan embarazados para responder a aquella salud evangélico; pero, bien ó mal, salen de su apuro, y ponen en conocimiento de aquel varón de Dios, que no se les oculta deba ser el abad del monasterio la causa de que hayan ido a importunarle.

— La casa del Señor, les contesta el abad con extremada dulzura, está abierta para todos, y los favorecidos soñemos nosotros, pobres pecadores, que, ayudando a unos hermanos nuestros, harímos una obra de meritoria, que contribuya a que el Señor tenga misericordia de nuestras muchas faltas. Ahora, señores, servios pasar á la hospedería, en donde tomareis algún refrigerio, y os responderé del susto que deba haberos ocurrido, lo que me habeais dicho. Yo volveo á la iglesia á acompañar en sus últimos momentos a un hermano mío, que quizás expire antes de que yo llegue allí, y en seguida proveeré a vuestro remedio.

Estas frases eran sumamente vulgares, si se quiere, pero las maneras del que las pronunciaba indicaban que se había molido en dorada ilustra cuna, a pesar de su esquisita modestia y de la ninguna afectación de sus palabras.

— Padre miol escuchó entonces León de Kermartin, que será permitido acompañar-

cepas enfermas. Dicha finca estaba valuada en tres millones de reales, y producía, cuando estaba sana, unas 20 000 arrobas de fruto de primera clase.

Tampoco son halagüeñas las noticias que del Ampurdán llegan referentes á la misma plaga; diceo que si las pérdidas de los viñedos, en el año pasado, figuraban por un 10 por 100, en este año serán de un 50 por lo menos.

De manera que se supone que dentro de dos años quedará por completo perdida la cosecha de vino en todos los partidos de Figueras, Gerona y La Bisbal.

Mad. Gallini, de Lyon, ha publicado un impreso explicando el medio seguro y eficaz de acabar con la filoxera.

El citado me lo, que realmente es bien sencillo, consiste en aplicar á las cepas enfermas (después de preparadas separando los troncos, limpiando y refrescando las raíces y abriendo orificios ad hoc) unos baños de agua insecticida.

Esta agua es facilísima de preparar. Colócase agua en una vasija y un cangrejo por cada litro de aquella: se tapa la vasija con un lienzo y se deja al sol durante diez días. El líquido infecto que resulta destruye la filoxera, así como toda clase de insectos, según terminantemente afirma Mad. Gallini.

Ha comenzado a llegar á Madrid el material que se destina á las tres estaciones antifiloxéricas que, por acuerdo del ministerio de Fomento, han de montarse. Dicho material ha sido adquirido en París por el ingeniero agrónomo don José Robles. Vienen también 30.000 kilogramos de sulfuro de carbono, para distribuirlo entre las localidades encerradas en las comarcas filoxeradas y zonas inmediatas, aparte del que se deposita en las estaciones antifiloxéricas. Dicho sulfuro de carbono procede de Cete.

Conforme en otra ocasión anunciamos, dichas estaciones se establecerán en Figueras, Pamplona y probablemente en Málaga; pues aunque se anuncian otros puntos, como Zamora y Logroño, no es presumible que el señor ministro de Fomento consentiera el llevar la filox-

era á puntos que no están invadidos por la terrible plaga.

El Sr. Arderius, comisionado del ayuntamiento de Figueras, ha puesto en conocimiento de sus representados el acuerdo, que ha sido recibido en Figueras con la satisfacción consiguiente, si bien ahora lo que descansan es que el acuerdo se realice pronto, y que la estación se monte y funcione sobre la marcha, pues las circunstancias en el Ampurdán son cada vez más apremiantes.

Por otra parte, la infección en el Ampurdán va en aumento. El Sr. Rubio ha vuelto á encargarse de los trabajos antifiloxéricos, por la dimisión que ha hecho de este cargo el señor Bona.

En Málaga están completamente paralizados los trabajos.

En las comarcas de Francia el microscópico parásito sigue invadiendo nuevos viñedos, mermando cada año mas la producción, sin que hasta la fecha hayan dado resultado satisfactorio los numerosos insecticidas y procedimientos que se vienen empleando para contener la marcha triunfante de la filoxera.

De la *Feuille Vinicole de la Gironde*, acreditado periódico de Burdeos, extractamos las siguientes noticias sobre tan grave problema.

Los remedios se aplican en escala muy pequeña, pues á esta fecha no hay vinos.

8.195 hectáreas sometidas al tratamiento por submersión.

15.933 al del sulfuro de carbono; y 2.809 al del sulfo carbonato de potasa.

Las vides americanas, acerca de las cuales tanto ruido meten los interesados en vender sarmientos, no han sido plantadas sino en una superficie de 8.904 hectáreas. Y no es extraño, cuando se reflexiona que la mayor parte de esas especies producen vino de inferior calidad, que están invariablemente sujetas á la filoxera, y que tienen otros enemigos, entre los cuales una avispa que se come to las hojas del jacquez.

Todo esto, aparte de que muchos temen que el cultivo de dichas vides en Europa las haga perder la virtud que

amigos, no puede compararse sino con el espanto, permítasenos decirlo así, que produjo en ellos el reconocer en el moribundo á Marcos, el primo de Daniela.

León y Octavio, al reconocerle, se arrodillaron, cual si un mismo resorte les hubiese impulsado a los dos a hacerlo, y tocando con el rostro en el suelo, permanecieron en aquella humilde postura cosa de uno ó dos minutos, pues al acercarse el abad al moribundo para bendecirle por última vez su alma había volado ya á las eternas mansiones de la gloria.

Del que nuestros lectores han seguido en el curso de esta novela, del que han conocido bajo el nombre de Marcos, y que en el claustro se llamó el hermano Melquides, ya no existía sino la parte más grosera; la más noble, había remontado á su verdadera patria.

Tanto Mad. Grandchamp como Daniela y Leonia ignoraron siempre este suceso; los que lo conservaron durante toda su vida tan fresco en su imaginación en tal si acabaran de presenciarlo, fueron León y Octavio, con tributando no poco aquel lance a que fuesen dos modelos de virtud en lo sucesivo.

Compuesto el carroaje y obsequiados nuestros jóvenes por aquellos santos cenobitas, cuantos su regla permite, emprendieron de nuevo su viaje, no sin haber asistido antes a las modestas exequias del afortunado converso.

FIN.

(II) Llámense así los legos entre los trapenses.

poseen de ser indemnes á la filoxera. Por de pronto de Italia ya nos han comunicado la alarmante noticia de que los viveros nacionales de vides americanas han sido hallados infectos de filoxera, por lo que el Gobierno de aquella península había ordenado la destrucción de tales plantas con objeto de evitar la difusión del insecto.

De lo expuesto resulta que ninguno de los medios que hasta el dia aconsejan la ciencia y la práctica pueden tranquilizar al pobre viticultor que teme perder de un momento á otro su más preciada riqueza.

(C. de Vinos).

Noticias generales.

La corbeta *Aragon* ha salido de Malta con dirección a Suez, embocando en la fragata *Carmen*, que se halla en aquellas aguas, los viveros para el mes de Setiembre y Octubre que llevaba para la *Zaragoza*.

En Barcelona se celebró el dia 7 un Consejo de guerra para ver y fallar el proceso incoado contra tres individuos del cuerpo de carabineros por el delito de homicidio el primero, y los otros dos por faltas de disciplina.

En la función que se dió el jueves en el teatro Romea de Barcelona á beneficio de las víctimas de la explosión de la calle de Amalia, la empresa, los actores y todos los empleados cedieron sus derechos y haberes, así como también en el autor de la obra que se representó D. Federico Soler.

Dice un periódico de Barcelona que el viernes último continuaron los embargos en dicha caital, presentándose los comisionados en el bazar propiedad del diputado Sr. Bosch y Labrús. Con este motivo se situaron en la plaza Real fuerzas de la Guardia civil de infantería y caballería. La mañana se pasó sin que se principiara el embargo, y lo mismo sucedió por la tarde.

Al caer de esta última, era mucha la gente que invadía la plaza Real. La guardia civil se poseyeron de la calle del Vidrio y durante un buen rato no permitió la circulación en ella de los transeúntes.

A las siete ó siete y cuarto, se retiraron los comisionados protegidos por la guardia civil, pero el embargo, según parece, no había concluido.

Un niño de corta edad ocasionó un incendio el dia 3 del corriente en una era próxima al pueblo de Murillo de Rio Leza (Logroño).

Las autoridades y fuerza de la guardia civil pudieron extinguir el voraz elemento sin haber hecho que lamentar ninguna desgracia personal.

La Guardia civil de la provincia de Córdoba, que se hallaba reconcentrada en la capital, ha recibido orden de salir para sus respectivos cantones, en vista de la tranquilidad que reina y de no existir temor de que se reproduzca el alboroto.

El Ayuntamiento ha dado colocación a un gran número de trabajadores en las obras que está realizando.

El jueves tuvo lugar en Granada la inauguración del canal Retortillo, celebrándose con este motivo una agradable fiesta.

La suscripción abierta en la Alcaldía de Barcelona para el socorro de las víctimas del siniestro de la calle de Amalia ascendió el sábado á 25.542 pesetas 69 céntimos y la del Instituto de Fomento del Trabajo nacional á 15.373 pesetas 24 céntimos.

Un telegrama fechado en Gibraltar el dia 7 dice lo siguiente:

«Dos batallones de esta guarnición han recibido orden de salir para Malta, por haber sido volado en el canal de Suez un vapor de la Mala de las Indias.

La escuadra de reserva salió anoche para Inglaterra directamente en virtud de órdenes reservadas.»

Se han firmado las órdenes por el ministro de Fomento abriendo un crédito de 20.000 pesetas para las obras que por administración van á emprenderse en Córdoba.

Dice un diario madrileño:

«El incendio que ha destruido el teatro de Riga, y cuyo desastre ha anunciado el telégrafo, estalló á las once y media de la mañana, durante un ensayo.

Este teatro de aspecto monumental, fué edificado en 1873 y podía contener 1.600 espectadores.

Se cree que el fuego comenzó en la parte superior del teatro. Casi todos los accesorios, así como el guarda-ropa y las decoraciones, han sido consumidos por las llamas, salvándose únicamente la biblioteca.

Un detalle curioso: dos actores que estaban representando en Viena el dia del incendio del teatro de Riga, y que habían escapado de la catástrofe del 8 de Diciembre, estaban escriturados en Riga y se encontraban en el escenario en el momento que se declaró el fuego.»

—En un café de Granada, ocurrió el miércoles por la noche un hecho desagradable. Entró en él el corredor de comercio D. Francisco Santa Oñate, con objeto de tomar un refresco; pero sintiéndose indispuesto, se dirigió al retrete, donde á poco se oyó un fuerte grito. Cuando acudieron, lo encontraron muerto.

—El jueves fué hallado cerca de Aspe, el cadáver de una mujer con ocho puñaladas en el pecho. La víctima, que era vecina de dicha villa, salió de Aspe con cierto sujeto con quien mantenía futuras relaciones, con objeto de vender hortaliza al campo de Hondón de las Nieves, y, según al parecer ha declarado su acompañante, fueron acometidos por cuatro hombres, de cuyas manos pudo él escapar con los dedos cortados.

La Guardia civil practica activas gestiones, y el señor juez de Novelda ha empezado a instruir las oportunas diligencias.

El pueblo de Aspe está vivamente impresionado con este suceso.

—El *Temps de París*, publica un telegrama fechado en Madrid, diciendo que España solo renunciará á sus derechos sobre Mar pequeño si el sultán le Marruecos le dá en cambio Bire, en la frontera franco-oranesa, ó un puerto cerca del estrecho de Gibraltar. La misma noticia le han escrito al *Journal des Debats*, aunque sin determinar los puntos.

—El cónsul de España en Siria participa que es completamente satisfactorio el estado de salud que reina en aquel distrito consular.

—El dia 7 se verificó en Alcoy la subasta de los bienes embargados á los comerciantes que no han pagado la contribución industrial y mercantil.

Durante el acto los comercios de la población cerraron sus tiendas.

—Leemos en el dia:

Salvo en el caso de algún acontecimiento extraordinario, los ministros no celebrarán consejo bajo la presidencia del Rey, hasta el 24 de este mes, dia de Santa Cristina, que irán á la Granja á felicitar á la Reina.

—Semanalmente se celebrará una reunión en el Palacio de la Presidencia.

Provincias Vascongadas.

—El fuerte temporal que en los últimos días ha reinado en las costas cantábricas, ha ocasionado algunos desperfectos.

En San Sebastián destrozaron las olas los andamiajes y las vías colocadas para el transporte y construcción del muro que ha de servir de futuro límite a aquella ciudad.

—Por el gobierno civil de Vizcaya se ha autorizado al concejo de Galdames para exhumar y trasladar desde el campo santo antiguo al moderno del mismo pueblo los restos mortales existentes en aquél, con las formalidades, decoro y decencia propios de tales actos.

—Dice *El Porvenir Vascongado*, periódico de Bilbao:

«El fuerte huracán que ha reinado á las altas horas de la madrugada arrancó parte de las formas de hierro de los palcos de la nueva plaza de toros que estaban solamente presentadas. Con este motivo no faltará quien crea que no podrá terminarse dicho circo para la época de las corridas; pero, según aseguran personas que están al frente de estas obras, la plaza estará completamente terminada para el dia fijado, sin que falte en ella ningún requisito para que los espectadores estén con la comodidad y desahogo á que desde el primer dia responde el proyecto de dicha plaza.»

—De un tercer piso de una casa de la ribera de Olaveaga, cayó hace pocos días a la calle una niña de dos años, sin que afortunadamente sufriera otro daño mas que una fuerte contusión en la cara.

—Los vecinos de Belosticalle (Bilbao) se preparan á celebrar el 22 de los corrientes la festividad de Santa María Magdalena con varios festejos que serán amenizados por una banda de música.

—Se ha comunicado al consul de Francia en Bilbao que se haga cargo de un niño abandonado por el subdito francés, Pedro Alberto.

—Trátase de establecer un balneario en el sitio llamado «Peñota», término de Santurce, á cuyo efecto ha pedido autorización correspondiente D. Diego de Mazas.

—Dice *El Porvenir Vascongado* en su número del sábado:

«A las siete de la mañana de hoy ha estado á punto de suceder una desgracia en Deusto. Pasaba por aquel lugar un coche tirado por sólo un caballo, cuando éste se encabritó, dando un salto que lo puso fuera del pretil del camino, quedando su penacho sobre la ría. El carro no remontó el pretil, y gracias á esta circunstancia no hubo que lamentar desgracia alguna. El caballo pudo cambiar de la posición aérea que

ocupaba merced á haberse cortado los correajes que lo sujetaban al vehículo, habiendo caído á la ría después de efectuada esta operación, saliendo a nadar por una de las rampas del muelle.»

Cartas á la «Crónica de Vinos.»

ESTELLA 5 de Julio.

La situación de esta plaza es tan triste ó más que las del resto de la provincia; por todas partes se ven las huellas que va dejando este funesto año que seguraamente formará época entre los malos.

Poco nos importa á los propietarios que los artículos se vendan a precios altos, sino hemos recolectado ni recolectaremos en todo el año.

Para las clases trabajadoras la situación no puede ser más triste, pues tras la gran escasez que hay de trabajo, los primeros alimento les cuestan á precios extraordinarios.

El trigo, apesar de hallarnos en época tan avanzada, no se consigue á menos de 34 reales el robo, y la cebada fluctúa entre 19 y 20.

Respecto á la cosecha de estos granos, el resultado ha sido el mismo que esperábamos, pues la grana sequía que hace tantos meses estamos sufriendo, nos aniquiló de tal modo, que los rendimientos no han podido ser más pobres.

Respecto á las viñas, tampoco abrigamos grandes esperanzas; su estado actual es tan poco satisfactorio debido á la misma sequía, que solo aspernamos á que las plantas no sucumban por falta de humedad. La cosecha de uvas será también muy corta.

Las partidas de vino que se despachan alcanzan los precios de 12 y 13 reales el cántaro de 11'77 litros; el que se destina al consumo de la localidad, se detalla á 16.—J. T.

ALFARO (Rioja) 6 de Julio.

Hace ya mucho tiempo que existe entre nosotros un no interrumpido silencio porque nada bueno podía decir á V. I., y aunque por los correspondientes de las diferentes localidades de este país, tiene ya noticias del mal aspecto de nuestros campos en general, debo decirle que se distingue sobre todos el de esta jurisdicción, que es la segunda de España, después de Jerez de la Frontera, que ocupa el primer lugar.

En los dilatados terrenos de secano, nada, absolutamente nada se ha recogido, pues apenas pudieron hacer los muchos cereales que en ellos se siembran, y estos casi no llegaron á sombrear la superficie, por cuya razón los propietarios se ven en la necesidad de labrar las tierras.

—Y qué diré á V. I. de nuestros famosos viñedos? Nada que pueda ser satisfactorio. La prolongación de una pertinaz sequía (que pasa ya de un año) es en la opinión del país la causa única de su raquítica vegetación, pues hay a guisos pagos, especialmente los de terreno duro y compactos, que las cepas se hallan como el mismo día que las podaron.

Los viñedos tienen las buenas y selectas condiciones de siempre; en su extracción que se hace directamente á París, ha habido las mismas interrupciones que se han experimentado en toda esta comarca vinícola. Hace unos días, sin embargo, que se nota más concurrencia de compradores, debido sin duda al descenso de los precios de este líquido, pues si bien dió principio la campaña pagando la cántara de 16'04 litros á 19 reales, hoy no se paga más que á 16 y á 17, á cuyos tipos podrían adquirirse algunos miles de cántaras.

Este ayuntamiento, para cortar ciertos abusos y facilitar á los compradores de líquidos cuantas noticias les son necesarias, y las como lidades posibles en su misión, ha nombrado un corredor pagado con fondos municipales para que cumpla con este propósito; circunstancia que ha de favorecer mucho los intereses de aquellos, allanando dificultades y entorpecimientos, que hasta ahora han podido contrariar sus deseos. Dicho corredor desempeñará su cometido bajo la inspección de una comisión del ayuntamiento, nombrada á este fin.—J. A. G.

Primer concierto.

Las provocaban eran navarros, nos llenábamos de noble y justo orgullo y no podíamos menos de decir mentalmente á nuestros maestros como la víbora de la fabula, hasta que se os rompan los dientes.»

Los que tuvimos la dicha de asistir á ese grandioso espectáculo, no lo olvidaremos en nuestra vida; y en todas partes diremos que esos hermosos conciertos forman época en nuestros recuerdos.

El primer concierto aunque no contenía en la sección dedicada á las piezas de orquesta ninguna de esas novedades que hacen raya, y aunque parecía que en la organización de la misma se había huido cuidadosamente de la inclusión de esas composiciones de mérito sobresaliente y de dificultad verdadera que otras veces ha ejecutado la orquesta de Santa Cecilia, estaba compuesto discretamente y con solo los numeros dedicados á Sarasate y Gayarre era digno de la gran expectación que producía en el público pamplonés. La orquesta, perfectamente dirigida por el Sr. Maya, cumplió como buena; nos dió á conocer el ballet de *Cinq Mous de Gounod*, que es una composición delicada, orquestada con la habilidad y conocimiento técnico propio del célebre maestro, pero de escaso relieve y no muy asquible, por lo tanto, á la inteligencia de la mayoría; y dijeron con gran valentía y precisión la soberbia Marcha de las antorchas (número 3) del maestro Meyerbeer.

Respecto á los Sres. Sarasate y Gayarre, nos limitaremos, con sentimiento, á dar cuenta de las piezas que ejecutaron y cantaron, sin meternos á usar de calificativos, pues pronto agotaríamos el diccionario de las alabanzas y no consiguiríamos pintar las perfecciones de que hicieron alarde en el desempeño de su principalísimo papel. Basata decir que ambos se portaron como cumplió á su inmensa reputación.

El Sr. Gayarre cantó de inimitable manera el aria de *Fausto de Gounod Salve dorma e sta è pura*, una romanza de *Maria*, otra de *D. Sebastian* y la canción del cuarto acto de *Rigoletto La donna è mobile*. En todas ellas fué estrepitosamente aplaudido y alcanzó al final una inmensa y merecidísima ovación.

El Sr. Sarasate nos hizo oír su maravilloso violín en la dificilísima *Fantasia appassionata* de Vieuxtemps, en una lindísima habanera y en una caractística *Jota* compuesta por el mismo durante su actual estancia en Pamplona.

El público tuvo momentos de entusiasmo delirante, es imposible que haya otro que nunca haya aplaudido con mayor calor y más profusa espontaneidad; los vivas y las palmas ensordecían el espacio; aquello no era aplaudir, era volverse loco. Y en loco estuvo el público, que nos pareció pecaba de exigente con los insignes artistas que hacían sus delicias y las nuestras, hasta el punto de que criticaríamos esa exigencia si no la compartiéramos, porque es imposible oír cantar á Gayarre y tocar á Sarasate sin pedir, más, más.

Oficial.

La *Gaceta* llegada ayer contiene las disposiciones siguientes:

Ultramar — Ley fijan los gastos y calculando los ingresos en la isla de Cuba durante el año corriente de 1882 a 1883 y los de Puerto-Rico.

Los gastos del estado en la isla de Cuba durante el año económico de 1882-83 se presuponen en 35.860.249 pesos 77 centimos, y los ingresos para cubrir las obligaciones del estado, en la suma de 36.248.300 pesos.

Se fija en 16 por 100 el tipo de gravamen de la contribución directa sobre las utilidades líquidas de las fincas urbanas.

Para las fincas rústicas no destinadas á la producción del tabaco y del azúcar, se fija por tipo de gravamen el 8 por 100.

Las destinadas á la producción de azúcar y tabaco continuarán pagando el 2 por 100 de sus rendimientos líquidos.

Los presupuestos de Puerto-Rico para el año económico de 1882-83 fijan los gastos en la suma de 3.864.614'50 pesos, y los ingresos en 3.920.084 pesos.

La cuota de la contribución directa en la citada isla, durante el referido año económico, será de 5 por 100 sobre las utilidades líquidas de las riquezas agrícola, urbana y pecuaria.

Otra sobre emisión de títulos de deuda amortizable para convertir las deudas del tesoro de la isla de Cuba, representada por los bonos del mismo tesoro.

Otra sobre circulación y amortización de los billetes del Banco Español de la Habana, denominado ahora de la isla de Cuba, por cuenta de la Hacienda con destino al pago de los gastos de la pasada guerra.

Fomento.—Real decreto aprobando el plan de carreteras provinciales, para la de Orense. Otro adicionando el plan de carreteras de la Coruña, una que partiendo de Cambra, y pasando por la estación del mismo nombre, empalme en la Racha con la carretera de la Coruña a Pontevedra.

Otra autorizando transferencia de crédito entre los artículos 23 y 31 de la sección séptima del presupuesto del primer semestre del cargo de 1881-82.

Otras relevantes del cargo de comisión de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Granada a D. Francisco de Castro y Pisa, y nombrando para dicho cargo a don Lino Villar y López.

Otra promoviendo al empleo de inspector general de segundas clases del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos a Don Eusebio Pug, D. Pedro Pérez de la Salva y D. José Álvarez Núñez.

Hacienda.—Real orden resolviendo lo que la primera parte del art. 1º de la ley ejecutiva al impuesto de consumo se entienda aplicable al sencillamente que empezó en 1º de Enero y terminó en 30 de Junio próximo pasado.

Gacetillas.

El domingo por la noche volvió a representarse bajo la dirección de sus autores, en el Teatro de la plaza del Castillo, la siempre aplaudida zarzuela *La Tempestad*.

El teatro estaba lleno de espectadores; y con decir que la ejecución de la obra fue dirigida por los señores Ramos Carrion y Chapi, y que la puso en escena la compañía que dirige el Sr. Soler, la cual tan perfectamente ha interpretado dicha zarzuela, aun antes de que viniera a dirigirla sus autores, parece inútil añadir que estos y los artistas fueron justa y calorosamente aplaudidos en muchos de los magníficos números que aquella contiene.

Antesayer se jugó uno de los partidos a largo concertados entre los afamados contrincantes Valcarlos y Echeverría (a Baztan), llevando cada uno tres compañeros más.

El partido, a largo y a sacar a guante fué muy disputado, pero no pudo concluir por haber principiado tarde, a causa del mal estado del piso, ocasionado por las lluvias de estos días.

Después de una lucha ponienda y habiendo igualado, se alargó a siete juegos, sacando seis Baztan contra cuatro que sacaron los contrarios, en cuyo estado se dejó.

Hoy debé tener lugar el segundo partido entre los mismos jugadores, con la sola diferencia de que el saque es a mano.

Ayer mañana a la hora señalada se verificó la media corrida ó sea la prueba, habiéndose lidiado un toro de cada una de las tres ganaderías que este año figuran en las corridas.

E primero, de Lizaso, pequeño y de pocas libras, pero bien armado y voluntarioso, tomó cuantas varas le quisieron poner los de aupa, hasta que ya no tenía fuerzas para embestir.

El segundo d' l. Exmo. Sr. D. Nazario Carríquiri, de libras, pero mal armado, algo huido al principio, se creció al castigo tomado varias varas y haciéndose difícil para la muerte por la propensión que tenía a establecerse.

El tercero, de D. Raimundo Díaz, menos bravo que sus compañeros, tomó las varas de ordenanza.

El espada Lagartijo que trabajaba solo por hallarse imposibilitado Cara-ancha, estuvo muy acertado y según tenemos entendido le fué concedido el último toro. Las cuadrillas, bien. Caballos muertos cinco.

Ayer a las ocho y media de la noche el eminente tenor Sr. Gayarre, a instancias de un numeroso público que avivó la rogaría de alguna canción, dejó oír su voz desde el balcón de la Fonda de Europa en la que se ajoja, cantando con verdadero entusiasmo y arte inimitable ese magnífico himno compuesto por el insigne Iparragirre en honor del Roble de Guernica, símbolo de las libertades cuyo florecimiento es el de todos los buenos vasco-navarros.

La multitud hondamente impresionada, con religioso silencio escuchó las sublimes notas de ese magnífico zortzico en el que reside el alma de la euskalerria, el espíritu foral; y al fin de la patriótica composición el pueblo se deshizo en aplausos y vitores.

Por fin ayer disfrutamos en Pamplona de una temperatura excelente; ni lluvia, como en los días anteriores, ni se experimentó el calor excesivo que suele dejarse sentir en estos días.

Por la noche se quemaron los fuegos artificiales elaborados en casa de la señora viuda

da de Berástegui y que estaban preparados para la noche del día de San Fermín. No hay para que decir que la plaza del Castillo estaba, con tal motivo, muy concurrida. La colección preparada por los referidos pirotécnicos fué magnífica, según podia calcularse por el programa.

También se encendió la iluminaria de dicha plaza, y aunque preciso es confesar que las fachadas del teatro, palacio provincial y edificio contiguo a aquél, presentaban un hermoso aspecto, no obstante, era de notar la debilidad de algunas luces de las colocadas en dichos edificios y sobre todo de las que adornan el kiosco puesto para las músicas, que según es costumbre, ejecutaron durante algunas horas escogidas piezas, a fin de hacer mas agradable la permanencia en la gran plaza.

Y ya que hemos indicado ese pequeño defecto que observamos, queremos también hacer constar la estranjería y mal efecto que produjo a varios de los concurrentes el ver que a la hora de encender las luces colocadas en los balcones del segundo piso del palacio provincial, se bailaban en las habitaciones inmediatas, que son las del Archivo, multitud de personas, que no eran seguramente necesarias para tal operación.

Por otra parte creemos que no deja de ser peligrosa la colocación de luces en los referidos balcones, pues el perjuicio que en un momento dado podría ocurrirse por falta de precauciones, sería de la mayor entidad y además irreparable.

En la tarde de ayer a la hora acostumbrada y con un tiempo magnífico, que por cierto no podía esperarse suponer de las persistentes lluvias de los días anteriores, tuvo lugar la tercera corrida anunciada, siendo los toros del Exmo. Sr. D. Nazario Carríquiri.

En la impresión de reseñar detalladamente el mencionado espectáculo, nos limitaremos a decir que ha sido sin disputa uno de los mejores que hemos presentado de varios años acá. La lidia ha sido soberbia, siendo todo el ganado de libras y de empique y sobresaliendo extraordinariamente el segundo toro, que ha dejado el recinto al sembrado de alimañas.

El espada Lagartijo, que hubo de matar los seis toros a consecuencia de la cojuda sufrida por Cara-ancha, desplegó todas sus facultades, viéndose en algunos momentos algo apurado, dadas las especiales circunstancias que concurren en toros navarros, habiendo sufrido una caída afortunadamente sin consecuencias.

La cuadrilla trabajó con celo, saliendo heridos y contusos tres de los picadores. — Caballos muertos 27.

Hoy tendrá lugar la cuarta y última corrida, lidiándose dos toros de cada una de las tres ganaderías que han dado su contingente para las actuales fiestas.

Tenemos la satisfacción de anunciar a nuestros abonados que dentro de muy poco comenzaremos a publicar la interesante y magnífica novela de D. Blanca de Navarra original del eminente autor de Amaya, nuestro paisano D. Francisco Navarro Villoslada debiendo manifestar al notable literato todo el agradecimiento que por su desinterés le debemos tanto más cuando nos consta que era su propósito publicar en breve una nueva edición de su notable obra, propósito sacrificio lo a beneficio de la idea euskara.

Reciba pues la expresión sincera de nuestro profundo reconocimiento el inspirado novelista y no duda que el público como nosotros apreciará su desinterés en lo que vale.

La excelente compañía que bajo la dirección de los Sres. Vallés y Luján actúa en el teatro del Círculo de esta capital, está poniendo en escena en estos días las mejores obras de su repertorio.

No puede negarse que los citados artistas y otros varios que forman parte de la compañía, tienen bien conquistada la reputación de que gozan. El numeroso público que en las últimas noches ha asistido a dicho teatro, ha podido convencerse de la propiedad, buen gusto y esmero con que son representadas las obras cómicas que pone en escena la compañía de los señores Vallés y Luján.

Hé aquí el programa del tercer concierto matinal, que ha de celebrarse hoy:

Primer parte.—4º Oertura de la ópera «Gazza Ladra».—Rossini.

2º «Danzas húngaras», números 4 y 2.—Brahms.

3º Coro de la ópera «Sonámbula».—Bellini.

4º Romanza de la ópera «Martí», cantada por el Sr. Gayarre, con acompañamiento de orquesta.—Flotow.

5º «Gran marcha a Calderón, Los Ter-

cios de Flandes, dirigida por el autor.—Broca.

Diseño de quince minutos.

Segunda parte.—1º «Concert-Stück», en una menor, op. 79, ejecutado por el señor Zabalza, con acompañamiento de orquesta.—Weber.

2º Fantasía sobre motivos de la ópera «Freischütz», ejecutada por el Sr. Sarasate, con acompañamiento de orquesta.—Sarasate.

3º «Gavota»—Maya (hijo).

4º «Romanza» cantada por el Sr. Gayarre, con acompañamiento de piano.

5º «La Navarra», jota.—Maya (hijo).

Cultos religiosos.

Martes: San Pío I.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media. En San Lorenzo: á las diez, misa de Capilla.

Anuncios preferentes.

Depósito de pianos.

P. Caravantes, plaza del Castillo 48, 2º Se garantizan de todo defecto de construcción. Precios económicos.

IMPORTANTE.

En los boletines oficiales del 23 y 30 de Junio, apareció un anuncio sobre venta de la magnífica, sólida y grandiosa casa número 5 del Carmen, con hermosa tienda y bajeras o cuadras espaciosas, cui hay en pocas casas.

Continuando recibiendo ofertas por escrito, y se advierte que el día 15 del corriente es el último día para hacerlas y adjudicarla al que más dé, si así conviniere. El que se la quede, hará lo que se llama un verdadero negocio.—Pamplona 10 de Julio 1882.

PRUDENCIO VALENCIA.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS DE LA PROVINCIA DE NAVARRA

El día 17 del corriente mes a las 6 de la tarde, tendrá lugar la venta en subasta pública, en el local que ocupa la Delegación de Hacienda, sito en la calle de Taconera, número 12, de varios géneros abandonados, que a continuación se expresan:

Pesetas. Cént.

LOLE 1º	
12 metros tejido lana a 50 céntimos.	6
LOTE 2º	
1 paraguas algodón	3
6 vasos cristal	1 50
12 jicaras porcelana	1 50
4 fuentes loza	1 50
12 platos id.	1
4 metros tejido lana a 10 cént.	50
5 metros merino a 1'50 id.	7 50
9 id. id. algo on a 40 id.	3 60
3 pañuelos pequeños lana a 20 cént.	60
250 kilos chocolate a 2 pesetas	5
TOTAL 25 60	
LOTE 3º	
123 metros merino a 250 pesetas	307
49 id. tejido lana con mezcla a 60 cént.	29 40
2 estuches a 3 pesetas uno	6
36 pañuelos de lino a 50 cént.	18
108 id. de algodón a 50 cént.	54
242 metros tejido algodón a 60 cént. metro.	145 20
31 id. pañilla a 70 cént.	29 70
TOTAL 581 30	

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.—Pamplona 6 de Julio 1882.—LORENZO M. Y SANCHÁ.

Yeguas francesas.

Dentro breves días llegarán a esta feria de Pamplona, una gran manada de yeguas francesas y al alcance de todas las bolsas,

Ciegos de cataratas, vamos á recorrer la vista en menos de un minuto, sin dolor. No consiguiéndola no se paga.

Acaba de llegar a esta capital, el oculista catalán, D. Francisco Soler, que tan buenos recuerdos dejó hace dos años en este país, devolviendo la vista a muchos que la tenían perdida, y recibe consultas de todas las enfermeras en los ojos, en la calle de Zapatari número 48 piso primero.

El Sr. Soler permanecerá en esta capital hasta el día 22 del corriente en cuyo día saldrá para Calahorra en cuya ciudad permanecerá hasta el día 31 en la fonda de Espinosa.

FRANCISCO SOLER.

Restaurant de Justo.

Plaza del Castillo 43.

El dueño de este establecimiento ofrece al público, que para las fiestas próximas de San Fermín, no faltarán exquisitos manjares de todas clases, almuerzos y comidas a todas horas; buenos fiambres, el buen Jerez, Manzanilla, Valdepeñas, el Espumoso, el Champagne Moe, Café y licores buenos, y la mar....

CONRADO GARCÍA.

Pianos.

Los célebres resonadores KAPS de Alemania, á cuerdas cruzadas.

Franceses y españoles: Schier, Izabal, Raynard y Maseras, Bernareggi, Guarrero; verticales y oblicuos.

MODERACION EN LOS PRECIOS.

Venta á plazos y al contado.

GARANTIAS.

Pianos en buen uso, casi nuevos baratisimos.

Completo surtido de accesorios para pianos.

Depósito en comisión: Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia, 36, bajo, izquierda.

Alumbrado y calefacción por gas.

—Habiendo acordado el Exmo. Ayuntamiento constitucional, poner en observancia el contrato que tiene celebrado con la Compañía Madrileña, para el alumbrado público, ha entrado la fabrica de gas de esta Ciudad, en una nueva era de explotación; concediendo por lo tanto dicho fluido con un 25 por 100 menos de lo que hasta ahora se ha satisfecho el metro cúbico, ó sea á 0,4375 para el alumbrado particular, desde 1º de Julio próximo; y cuyo precio es el mismo que actualmente se paga en Madrid.

Conocidas como son las ventajas de la luz de gas comparadas con las que produce el petróleo y demás líquidos de que se viene haciendo uso, nadie debe dudar en optar por la primera, con preferencia á las otras; y muy singulamente los dueños de los cafés, comerciantes, artesanos y cuantos tienen el deber y precisión de alumbrar, bien sus establecimientos respectivos, y se dedican á determinados trabajos, que requieren una luz clara y refuliente para el mejor resultado de sus operaciones, pues con tal proceimiento hasta conseguirán los primeros halgar muchísimo mas á los parroquianos que les favorecen con su asistencia á sus establecimientos, y lucirán también los escaparates y tiendas de los segundos, preservando sus géneros de comercio de manchas y otras inconveniencias; y los que se dedican á las artes mecánicas, encontrarán mayor facilidad para sus operaciones en los talleres que tienen al efecto.

Iguales ventajas ofrece el alumbrado de que se trata respecto de los casinos para los señores que constituyen tales sociedades por el mayor solaz que experimentarán en las horas de la noche, que dedicuen al recreo, tanto por su mayor refulencia, claridad y limpieza, cuanto por las demás favorabilísimas condiciones, que para todo hacen tan recomendable dicho fluido.

AVISO.

En la imprenta de este periódico, se necesitan repartidores.

El telegrafo.

Madrid 11-275 m.

<p

SECCION DE ANUNCIOS.

LA PREVISION.

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA,
A PRIMA FIJA.

Domiciliada en Barcelona.—Capital social CINCO MILLONES DE PESETAS.

Agentes principales en Navarra:
MARTIN, AGUADO Y BEORLEGUI.

SEGUROS EN CASO DE MUERTE.

Seguro por la vida entera.—Una persona de 30 años de edad, que pague una prima anual de 249 pesetas, asegura para su familia ó herederos un capital de 10,000 pesetas que LA PREVISION abonará inmediatamente después del fallecimiento del asegurado, aun cuando este desgraciado suceso ocurriera al día siguiente de firmar la póliza y pagar la primera anualidad.

Seguros de supervivencia.—Un joven de 25 años desea asegurar á su madre que cuenta 60 años de edad, una renta anual de 2.000 pesetas que la madre disfrutará en el caso de que sobreviva al hijo. Para conseguirlo bastará que este pague una prima anual de 208 pesetas y 80 céntimos, equivalente á un desembolso mensual de 17 pesetas 40 céntimos.

SEGUROS EN CASO DE VIDA.

Renta vitalicia ferida.—Un obrero previsor, calculando que al llegar á cierta edad no podrá ganar su jornal y que por lo tanto se venga privado de recursos para atender á su subsistencia, ahorra cada mes 7 pesetas y algunos céntimos para poder pagar una prima anual de 85 pesetas y 60 céntimos. Si el obrero tiene 25 años cuando firme el contrato, al cumplir los 60 empezará á disfrutar, hasta su muerte, una renta de 66 pesetas y 60 céntimos mensuales.

Tarifa especial para quintas.—Supongamos que un padre desea asegurar una suma de 2.000 pesetas para el momento que un hijo suyo tenga que sufrir el sorteo de la quinta. En este caso la prima anual á pagar sería de pesetas 66 60, de modo que el total que satisfaría sería de pesetas 1160,80. Si el hijo tiene un año de edad pagará el padre una prima anual de 70 pesetas 20 céntimos, para que la Compañía le abone las 2000 pesetas al llegar el hijo á los 19 años; en este caso la prima anual será de pesetas 108,40; si este tiene seis años, la prima anual que deberá satisfacerse será de 113 pesetas 80 céntimos; en este último caso la prima será de pesetas 346,20. Cualquiera que sea la edad del joven al contratar el seguro, LA PREVISION abonará las 2.000 pesetas, no solo si aquel queda obligado por la suerte á ingresar en el ejército, sino también en el caso de que después del sorteo quede libre de dicha obligación.

SEGUROS MIXTOS.

Seguro mixto.—Una persona de 30 años de edad, que contrata un seguro mixto por un plazo de veinte años, con solo pagar una prima anual de 479 pesetas, adquirir derecho á cobrar un capital de 10000 pesetas al terminar aquel plazo. Si el asegurado muriese antes de transcurrir los veinte años, aun cuando su muerte ocurra al día siguiente de firmar la póliza, su familia ó sus herederos cobrarán inmediatamente el mismo capital de 10000 pesetas, sin tener que bonar ni una prima más que las satisfechas por el asegurado durante su vida.

Seguro á plazo fijo.—Si una persona de 25 años de edad quiere asegurar un capital de 5000 pesetas para cobrárlo á los 20 años, ó sea cuando llegue á la edad de 45, deberá pagar una prima de 203 pesetas 50 céntimos para que la Compañía entregue las 5000 pesetas al asegurado, si vive al terminar dicho plazo, ó á sus herederos si aquel ha fallecido antes, en cuyo caso la Compañía estará obligada á satisfacer el capital convenido, sin cobrar más primas que las satisfechas durante la vida del asegurado.

DEPOSITOS CON INTERES.

LA PREVISION admite en depósito cantidades que devengan intereses y que por la acumulación de estos pueden convertirse en alguna de las demás operaciones á que se dedica la Compañía.

Para mayor inteligencia de todo lo referente á la sociedad, así como para la explicación de las combinaciones a que dan lugar las POZIZAS SORTEABLES, y de cualquier caso práctico de seguros, dirigirse á

Martin, Aguado y Beorlegui.

LA DROGUERIA
Y GRAN ALMACEN DE PAPEL PINTADO
DE

RICARDO LIPUZCOA,

que por espacio de bastantes años estuvo establecida en la calle de Pozo blanco, número 11, se ha trasladado á la casa número

26, Zapatería, 26.

Surtido variadísimo de

Papec pintado
para habitaciones; abundancia en toda clase de

Colores

tanto en estado natural como preparados para el óleo, también hay variedad en

Barnices,

brochas, colores y barnices para pavimentos de madera ó de ladrillo, líquido para preparar toda clase de

Cementos

propios para ser pintados al óleo, sin que sufran alteración los colores; líquidos para contener las humedades y salitres de los muros, hecho tan frecuente en la planta baja de los edificios.

En la misma casa se reciben encargos para toda clase de trabajos en pintura de edificios y colocación de papeles.

AVISO

á los señores Médicos.

CASA DEL OPTICO, CHAPITELA 21.—PAMPLONA.

En este establecimiento encontrarán máquinas eléctricas de varios tamaños, geringuillas para inyecciones cutáneas, termómetros clínicos, microscopios con aumento de 100 hasta 1.500 diámetros, lancetas etc.

VAPORES-CORREOS

DE LA

Compañía Trasatlántica,

(ANTES DE A. L. PEZ Y C.)

Servicio para Puerto Rico y Habana.

Servicio para Colón y Pacífico.

Barcelona los días 4 y 25

Valencia » 5

SALIDAS DE Málaga » 7 y 27

Cádiz » 10 y 30

DE CADA MES.

Santander » 20

Coruña » 21

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz tocan en las Palmas (Gran Canaria) y V. Ra-Cruz admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazan con servicios antiguos de la misma Compañía Trasatlántica, su combinación con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores de Pacífico, toman carga á flote corriendo para los siguientes puntos:

Litoral de Puerto Rico.—San Juan de Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Aguadilla

Litoral de Cuba.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

América central.—Sabanilla, Colón y todos los principales puertos del Pacífico y Punta de Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico, Salina Cruz.

Norte del Pacífico.—Todos los puertos principales desde Panamá á California como Acapulco, Manzanillo, Mazatlán y San Francisco de California.

Sur del Pacífico.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Ribajas á las familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Ribajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto Rico y sus islas, 35 Duros.—De tercera preferente con más comodidad, 45 Pesos 50 para Puerto Rico y 60 Pesos para Habana.

Seguros.—LA COMPAÑIA, por medio de sus aentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

Dirigirse en Navarra al Agente de la Compañía D. Ramón Samaniego, corredor de número de Pamplona, Plaza de la Constitución, número 12.

CASA DEL OPTICO

Chapitel, 21.—PAMPLONA.

Bujías inglesas á 3 y 1/2 rs. libra de 400 gramos.

25.000 ROLLOS de papel pintado para habitaciones, desde 2 rs. hasta 60 rollo.

INMENSA COLECCION DE ESTAMPAS Y CROMOS.—Listón negro y dorado para cuadros, se hace en la misma casa.—Vista cis y San Juan bautizando.

Pasa mosto, aguardiente y pasa vino de Sillerón y Molillana.

10.000 cajas de plumas para escribir toda clase de letras, papel y sobres de últimas novedades.—También hay toda clase de accesorios para oficinas y administraciones.

Gran surtido de gafas y lentes para toda clase de vistas cansadas y el mismo establecimiento encontrará infinidad de caprichos y novedades.

Sortijas eléctricas para la jaqueca.

A 2 y 1/2 reales cajas de cerillas sin humo de 100 gramos.—Tijeras y navajas de bolsillo y de afeitar.

5 reales cubiertos de metal blanco garantido.

Casa de Nogues.

PLAZA DEL CASTILLO 3,

Pamplona.

Baratura extraña liuaria: 450,000. Hermosas Estampas Religiosas de toda clase Santos, Santas, Cristos, Virgenes etc. etc. en Cromolito-grafía, Fotografía y Litografía en color y negras de varias clases y tamaños desde 1 hasta 8 reales vellen uno.

5.000 liados Cromos artísticos caprichosos paisajes y de comedores de varios clases y tamaños desde 2 hasta 24 reales vellen uno.

Vía Crucis completos para Iglesias. Capillas y Oratorios en litografía, y Cromo Grabado á 20, 30, 42 y 100 reales vellen juego.

Sacras, Corazones para los altares mayores, Bautismos para las pilas, y hojas de registros para libros etc., etc.

Aviso á las señoras.

Se acaba de recibir un lindo y variado surtido de sombrillas de seda forradas de alta novedad, forma chinesca-japonesa.

A LOS CABALLEROS.

Bastones de moda de varios caprichos, quitasoles forrados de satén y seda etc.

Dirección:

Casa Nogues, plaza del Castillo, número 3.

CARNICERIA. Félix Aramendia, dueño de la tabla número 15 de la plaza del Mercado, participa a sus numerosos parroquianos, que ha tomado en traspaso el despacho de carnes que había en el número 8 de la calle de San Agustín, en el cual desde ahora se expenderá Vaca, Ternera y Carnero al mismo precio y en iguales condiciones que en la citada tabla del Mercado.

El citado despacho estará abierto desde las seis de la mañana hasta las diez de la

Imprenta de L. García.